

Cáritas Diocesana recibe más de 300.000 euros para los afectados de la DANA

PÁGINA 9

Ocaña acogió los actos de la 42ª Jornada diocesana del Apostolado de la Oración

PÁGINA 10

Donativo:
0,30 euros.

AÑO XLI. NÚMERO 1.777
17 de noviembre de 2024

Padre nuestro

Publicación semanal del Arzobispado de Toledo

ACOMPAÑADOS DE SUS OBISPOS Y DE LOS FORMADORES EN LOS SEMINARIOS DIOCESANOS

Una jornada memorable: el Papa recibe a los seminaristas de la Provincia Eclesiástica

Les pidió que cultiven «la cercanía al Pueblo de Dios» y que, «sin apartar los ojos de quien nos guía, aprendamos a caminar juntos, en la esperanza del encuentro que ya aquí gustamos de modo sacramental»



Los seminaristas de las cinco diócesis que integran la Provincia Eclesiástica: Toledo, Albacete, Ciudad Real, Cuenca y Sigüenza-Guadalajara, fueron recibidos por el Santo Padre, en la mañana del pasado 7 de noviembre. Ese mismo día el Papa recibió también a un grupo de monjas agustinas y alumnos del Colegio «Sagrados Corazones», de Talavera de la Reina.

PÁGINAS 6 A 8



La oración del pobre sube hasta Dios

Este domingo celebramos la
VIII Jornada Mundial de los Pobres

PÁGINAS 3 Y 5

PRIMERA LECTURA: DANIEL 12, 1-3

POR aquel tiempo se levantará Miguel, el gran príncipe que se ocupa de los hijos de tu pueblo; serán tiempos difíciles como no los ha habido desde que hubo naciones hasta ahora. Entonces se salvará tu pueblo: todos los que se encuentran inscritos en el libro.

Muchos de los que duermen en el polvo de la tierra despertarán: unos para vida eterna, otros para vergüenza e ignominia perpetua.

Los sabios brillarán como el fulgor del firmamento, y los que enseñaron a muchos la justicia, como las estrellas, por toda la eternidad.

SALMO 15

Protégeme, Dios mío, que me refugio en ti.

El Señor es el lote de mi heredad y mi copa; mi suerte está en tu mano.

Tengo siempre presente al Señor, con él a mi derecha no vacilaré.

Por eso se me alegra el corazón,

se gozan mis entrañas, y mi carne descansa esperanzada.

Porque no me abandonarás

en la región de los muertos

ni dejarás a tu fiel conocer la corrupción.

Me enseñarás el sendero de la vida,

me saciarás de gozo en tu presencia,

de alegría perpetua a tu derecha.

SEGUNDA LECTURA: HEBREOS 10, 11-14. 18

TODO sacerdote ejerce su ministerio diariamente ofreciendo muchas veces los mismos sacrificios, porque de ningún modo pueden borrar los pecados.

Pero Cristo, después de haber ofrecido por los pecados un único sacrificio, está sentado para siempre jamás a la derecha de Dios y espera el tiempo que falta hasta que sus enemigos sean puestos como estrado de sus pies. Con una sola ofrenda ha perfeccionado definitivamente a los que van siendo santificados. Ahora bien, donde hay perdón, no hay ya ofrenda por los pecados.

EVANGELIO: MARCOS 13, 24-32

EN aquel tiempo, aquel tiempo, dijo Jesús a sus discípulos: «En aquellos días, después de la gran angustia, el sol se oscurecerá, la luna no dará su resplandor, las estrellas caerán del cielo, los astros se tambalearán.

Entonces verán venir al Hijo del hombre sobre las nubes con gran poder y gloria; enviará a los ángeles y reunirá a sus elegidos de los cuatro vientos, desde el extremo de la tierra hasta el extremo del cielo.

Aprended de esta parábola de la higuera: cuando las ramas se ponen tiernas y brotan las yemas, deducís que el verano está cerca; pues cuando veáis vosotros que esto sucede, sabed que él está cerca, a la puerta. En verdad os digo que no pasará esta generación sin que todo suceda. El cielo y la tierra pasarán, pero mis palabras no pasarán. En cuanto al día y la hora, nadie lo conoce, ni los ángeles del cielo ni el Hijo, solo el Padre».

Verán venir al Hijo

JUAN FÉLIX GALLEGO RISCO

En las últimas semanas del llamado «Tiempo ordinario», la Palabra de Dios nos invita a mirar a las **últimas realidades**. El propósito no es infundirnos temor, sino enseñarnos «el sendero de la vida», pues la esperanza que tenemos en el futuro determina el modo de plantearnos y vivir el presente.

El evangelio es un extracto del discurso escatológico que Jesús pronuncia en el monte de los Olivos teniendo ante Él la vista de Jerusalén. La profecía de Jesús acerca de la destrucción de la ciudad santa y del templo (Mc 13,2.14-23), que ocurrirá en el año 70 d.C., da paso al anuncio del fin de los tiempos. Según ciertas tradiciones hebreas, Jerusalén estaba situada «en medio de las naciones» (cfr. Ez 5,5; 38,12), y el monte Sión y, el templo, alzado sobre él, eran tenidos como el «ombligo» de la tierra. De este modo, lo que pase a Jerusalén es figura de lo que ha de acontecer al mundo.

La descripción de los fenómenos cosmológicos que ocurrirán al final de los tiempos, con la que comienza nuestro pasaje, nos habla del **estremecimiento de toda la creación** ante la manifestación definitiva de su Señor: «el sol se oscurecerá, la luna no dará su esplendor, las estrellas caerán del cielo, los astros se tambalearán». Con ello, además, se nos está hablando de la **caducidad de lo que, a los ojos humanos, parecía firme**, estable y permanente. Todo aquello en lo que el hombre terreno pone su confianza no se sostendrá. El viejo mundo desaparecerá a favor de un «cielo nuevo y una tierra nueva». El paso a lo nuevo lo marcará **la venida del «Hijo del hombre** sobre las nubes con gran poder y gloria», en la que «sus enemigos serán puestos como estrado de sus pies».

La instrucción sapiencial de la parábola de la higuera con la que Jesús pide a sus discípulos que estén atentos a los signos que les ha indicado, nos describe el futuro con esperanza, pues nos habla de él como el tiempo en que brotan las yemas de la higuera. En comparación con estos **tiempos nuevos, escatológicos, llenos de promesas** de verdor y de frutos dulces, los pasados, toda la historia humana, es un invierno frío. Para entrar en aquellos y gozar de ellos hemos de ser contados entre «sus elegidos», pues unos serán reunidos «para vida eterna y otros para vergüenza e ignominia perpetua» (cfr. Dn 12,2-3). La diferencia entre unos y otros la marcará la actitud que se haya mantenido en vida ante la «justicia», pues en esos cielos nuevos y tierra nueva **solo habitará la justicia** (cfr. 2 Pe 3,13). Por eso, en el discurso escatológico, Jesús llama a sus discípulos a un comportamiento atento: «mirad que no os engañen», «estad atentos», «prestad atención», «vigilad» (cfr. Mc 13,5.9.23.33). En ese mundo nuevo en que las estrellas celestes habrán caído, serán estrellas «por toda la eternidad» los «sabios... que enseñaron a muchos la justicia», y, con ellos, los «muchos» que la aprendieron y la vivieron. Esa «justicia» consiste en **haber «ajustado» la propia vida al diseño de Dios**, en haber llevado una vida según Él y sus mandamientos.

Todo esto sucederá antes de que **haya pasado esta generación, la generación que escucha estas palabras de Jesús**. Por eso, estas palabras son también para nosotros, que formamos aún parte de esa generación. Se trata de un anuncio siempre actual y apremiante. El paso de lo presente a lo único permanente se verificará para cada uno de nosotros cuando seamos llamados al final de nuestra vida, y, para todo el universo, al final de los tiempos. ■



LECTURAS DE LA SEMANA: **Lunes, 18:** Apocalipsis 1, 1-4; 2, 1-5; Lucas 18, 35-43. **Martes, 19:** Apocalipsis 3, 1-6. 14-22; Lucas 19, 1-10. **Miércoles, 20:** Apocalipsis 4, 1-11; Lucas 19, 11-28. **Jueves, 21:** Presentación de la bienaventurada Virgen María. Apocalipsis 5, 1-10; Lucas 19, 41-44. **Viernes, 22:** Santa Cecilia. Apocalipsis 10, 8-11; Lucas 19, 45-48. **Sábado, 21:** Apocalipsis 11, 4-12. Misa vespertina de la solemnidad de Nuestro Señor Jesucristo, Rey del Universo.

■ ESCRITO DOMINICAL

Si rezas, tomarás conciencia de los pobres y los socorrerás

Este domingo celebramos la VIII Jornada Mundial de los Pobres

El Papa Francisco, en el contexto del año de la misericordia, estableció la Jornada Mundial de los Pobres, llegando este año a su octava convocatoria. Con el lema «la oración del pobre sube hasta Dios» (Si 21,5), el mensaje del Papa Francisco propone el camino a recorrer para entrar en comunión con los pobres y compartir sus sufrimientos.

Los pobres están siempre presentes en la sociedad y hemos de recordar que ellos tienen un lugar privilegiado en el corazón de Dios. ¿Cómo participar de la preocupación de Dios por los pobres?

1. Haciendo nuestra la oración de los pobres y rezando con ellos. El verdadero pobre es el humilde, sabe que no tiene nada de que presumir, pero cree que puede alcanzar todo del amor misericordioso de Dios. El pobre asume que no tiene nada en que apoyarse, por este motivo, su fortaleza la recibe de Dios y en Él pone toda su confianza. Así, todos estamos llamados a hacer la experiencia de rezar como han hecho los santos, para luego socorrer a los necesitados. La experiencia de santa Teresa de Calcuta queda claramente reflejada en sus palabras: «Rezando, Jesús pone su amor en mi corazón y yo salgo a entregarlo a todos los pobres que encuentro en mi camino». Nuestra oración debe traducirse en obras concretas que manifiesten la verdad de nuestra fe.

2. Tomando conciencia de la presencia de los más vulnerables y de sus necesidades. Anualmente esta Jornada Mundial de los Pobres es una ocasión propicia para revisar e incrementar las iniciativas que los cristianos realizamos en favor de quienes más sufren, buscando su integración plena en la sociedad. La Iglesia cuenta con innumerables proyectos para ayudar a los pobres de nuestro ámbito más próximo y, también, de cualquier lugar del mundo. El Señor, nuestro Maestro, es mo-



delo de escucha, atención, delicadeza y servicio hacia los pobres. Fijando nuestra mirada en Él, abiertos nuestros corazones al Espíritu, seguiremos acogiendo, de todo corazón, a tantos hermanos nuestros a los que queremos hacer llegar la atención espiritual y el auxilio material. Toda iniciativa

caritativa es claro reflejo de la constante inquietud por solucionar las dificultades de quienes más padecen.

3. Alentando a todos los voluntarios de la actividad caritativa de la Iglesia.

Agradezco a los miles de voluntarios cristianos de nuestra archidiócesis que se ponen a disposición de las delegaciones, secretariados y parroquias para acoger, escuchar y acompañar a los más necesitados. En cada persona acogida por los voluntarios está presente una historia de amor de Dios y, habitualmente, un ramillete de relaciones con otras personas. Los voluntarios prestáis un servicio evangélico encomiable, que todos valoramos. Soy consciente de los momentos difíciles en los que participáis, porque existen abundantes sufrimientos y circunstancias dolorosas. También, conozco vuestras muchas satisfacciones, porque Dios no deja de actuar, de manifestarse con obras grandes. Son muchos los usuarios de nuestros servicios caritativos que ofrecen valores altos, lejos de la cultura que ha puesto la riqueza en primer lugar, ellos ayudan a buscar otras prioridades con las que seguir peregrinando.

Estamos a las puertas del inicio del Jubileo Ordinario 2025, como peregrinos de esperanza seguiremos contribuyendo en la edificación de una sociedad más fraterna, llevando a cuantos más podamos, la liberación de muchas cargas y la posibilidad de un futuro de esperanza.

✠ FRANCISCO CERRO CHAVES
Arzobispo de Toledo
Primado de España

Los pobres están siempre presentes en la sociedad y hemos de recordar que ellos tienen un lugar privilegiado en el corazón de Dios. ¿Cómo participar de la preocupación de Dios por los pobres?

■ EN TORNO AL VIII CENTENARIO

El sepulcro de Albornoz

JOSÉ CARLOS VIZUETE

De los enterramientos de los primeros arzobispos del siglo XIV tenemos escasas noticias. De Gonzalo Díaz Palomeque, arzobispo entre 1299 y 1310, solo sabemos que murió el 2 de noviembre y que se enterró en la catedral. Su sucesor, Gutierre Gómez, muerto el 5 de septiembre de 1319, eligió para su sepultura el coro de la catedral, lugar entonces habitual para los enterramientos, delante del altar de Prima, donde se encuentra la imagen de la Virgen Blanca, como si quisieran seguir participando en la liturgia coral más allá de la muerte.

El infante don Juan de Aragón, que fue arzobispo toledano entre 1319 y 1328, permutó la sede con el de Tarra-gona, Jimeno de Luna, donde murió el 19 de agosto de 1334. Recibió sepultura en un magnífico sepulcro en el lado derecho del presbiterio de aquella catedral. La muerte sorprendió a don Jimeno el 16 de noviembre de 1338 estando en Alcalá; su cuerpo, trasladado a Toledo, recibió sepultura en la antigua capilla de San Andrés, donde hoy está la antesacristía.

El primero de los arzobispos toledanos en mandar construir una capilla funeraria fue don Gil Álvarez de Albornoz. Sucedió a don Jimeno, su tío, y ocupó la sede de san Ildefonso hasta el año 1350 cuando, trasladado a la curia pontificia en Aviñón, renunció al arzobispado y no regresaría, en vida, a Castilla. Murió en Viterbo el 23 de agosto de 1367 y su cuerpo fue trasladado a Toledo en 1371 para recibir sepultura en la capilla que él había fundado y se construía en la girola de la catedral.

Fue la suya la primera gran capilla funeraria del templo primado, destinada a perpetuar su memoria para siempre. El proyecto comenzó a realizarse durante su episcopado y tuvo que vencer enormes resistencias en el cabildo. Su magnífico sepulcro, con escultura yacente del cardenal, presenta en las figuras del lecho mortuario a un conjunto de

clérigos, monjes y frailes que rezan el oficio de difuntos y ofrecen sufragios por don Gil, una prolongación en piedra de la ceremonia fúnebre.





«Aqueste relox de arena...»

TERESA MARTÍN TADEO

Cerca de cincuenta kilómetros separan La Torre de Esteban Hambrán de Toledo. Bien merece la pena recorrer esa distancia para contemplar una joya artística única, que solo puede visitarse en noviembre. Este mes en el que recordamos a nuestros difuntos, la parroquia de Santa María Magdalena nos muestra su catafalco, que no fue el primero, porque este, de 1753, se construyó a partir de uno anterior, de 1579.

Para los aficionados a las curiosidades, sepan también que no fue realizado para un particular, sino para la Cofradía de Ánimas. Una verdadera obra de arte que se levanta cinco metros desde el suelo y eso sin contar la cruz del panel central. Puestos a desvelarles todos sus secretos, echen un vistazo a la parte posterior, oculta a la vista y comprobarán cómo se realizó a partir de los lienzos del catafalco anterior ya que sus huellas están aún presentes.

Singularidades tiene y muchas. El catafalco es un fiel reflejo del peso que cobraron las Cofradías de Ánimas en la oración por las almas para su salvación. Aquí la Virgen del Carmen, san Francisco de Sales y san Francisco de Paula se encargan de sacarlas del purgatorio, mientras asombrados contemplamos cómo la muerte llega e iguala a todos: «Con todo el mundo me atrevo, de aquello nadie se asombre, pues me atreví con Dios Hombre», indica una de las cartelas.

Pero ojo, que la muerte solo está representada en dos personajes: un esqueleto porta una guadaña, otro sujeta un reloj de arena para recordarnos que nadie sabe cuándo va a llegar su final... «Aqueste relox de arena, por minutos te convida a pasar a la otra vida». Solo dos, frente a veintiséis pinturas que nos hablan de todo lo contrario, de la vida, la vida con mayúsculas: la Vida Eterna.

Así que, el que vaya a contemplarlo no espere encontrar una obra artística sin más. En esta sociedad que vive de espaldas a la muerte, encontrará una reflexión cargada de esperanza sobre aquello a lo que damos importancia, aunque verdaderamente no la tenga y lo que es aún más importante, lo que sí deberíamos valorar. Casi trescientos años después, el mensaje sigue plenamente vigente. ■

La DANA mortal

No hay palabras para expresar el dolor y la impotencia ante la catástrofe sufrida en nuestro país a raíz de la DANA que ha arrasado localidades enteras, principalmente en la zona de la comunidad valenciana, pasando a ser ciudades fantasmas lo que hace dos días eran ciudades llenas de vida.

Hay gente que lo ha perdido todo, pero los cuantiosos daños materiales no son nada con el valor de cada vida humana sesgada y que ahora cabe preguntarse si esas muertes se hubieran podido evitar.

La dimensión de la catástrofe es tal y la falta de respuesta inmediata de la Administración es tan clamorosa que una vez más deja a nuestros políticos a la altura del betún. Los ciudadanos se sienten abandonados y las horas van mermando las fuerzas de aquellos que han logrado sobrevivir; indigna al ciudadano de a pie que se estremece con las imágenes que nos llegan de la tragedia, oír argumentar a quien puede y debe prestar ayuda que «si se necesita más ayuda, que se pida». Cualquiera en nuestras casas, con nuestros familiares, vecinos y amigos, si se ve la necesidad del otro, se presta la ayuda sin esperar a más. Ni la burocracia ni los protocolos de actuación pueden ser piedras en el camino para que la ayuda se ponga en práctica tarde y de manera insuficiente.

Las noticias de previsión para reconstruir las zonas más afectadas indican la necesidad de al menos cuatro años para ello. Son precisamente esos ciudadanos de a pie de toda España que se están desplazando a las zonas afectadas para ayudar como voluntarios, junto con las fuerzas de seguridad los que se están dejando la piel para intentar aliviar tanto sufrimiento. A ello se suman las ayudas económicas de ciudadanos anónimos a favor de los damnificados que ayudarán tanto a quienes las reciban como a aquellos que en su generosidad son capaces de desprenderse de lo suyo para ayudar a otro. ■

La parábola de la higuera

Si de verdad estuviéramos convencidos de la enseñanza que se desprende de la Parábola de la higuera que este domingo escuchamos al Señor, quizá perderíamos menos tiempo preocupados por tantas vanidades que alimentan nuestro ego. ■

La Iglesia española, con el arzobispo de Valencia al frente, don Enrique Benavent, también se ha hecho presente a la hora de prestar ayuda, bajando al barro, saliendo al socorro de los más frágiles y necesitados, siendo la labor de las Cáritas parroquiales de un valor inestimable en estos momentos, junto a otras ong's u otras entidades.

La otra cara de la moneda: los saqueos en comercios y viviendas, el riesgo de epidemias... pintan un paisaje aún más desolador si cabe. Va en contra de la naturaleza del ser humano aprovecharse del drama de los demás y uno no llega a comprender cómo alguien puede aprovechar para robar productos no precisamente de primera necesidad y desvalijar negocios enteros en semejante situación.

El individualismo que nos rodea también se ha hecho presente en medio de este drama, y así en redes sociales ha habido personas que han estado buscando rutas alternativas para poderse desplazar el fin de semana hasta lugares de entretenimiento a disfrutar del fin de semana, evitando el paso en sus desplazamientos por las zonas afectadas por la DANA, como si la catástrofe que vivimos en nuestro país fuera ajena a ellos y con la idea del «disfruta al máximo que no sabes lo que te espera mañana». Sin palabras, queda todo dicho.

Ojalá aprendamos de esta catástrofe para prevenir hechos similares, actuar a tiempo y ganar en humanidad, que el pueblo español dé lo mejor de sí y que la bondad y la generosidad de unos contrarreste el egoísmo e individualismo de los otros y sobre todo, que en unas semanas no olvidemos a los afectados que de por vida quedarán marcados por el trauma de todo lo vivido. Y señores, Port Aventura y todos los disfrutes terrenales pueden esperar... Una oración por todos los fallecidos, desaparecidos y sus familias y nuestro más sentido pésame. ■



SUBSIDIO PASTORAL
LA ORACIÓN DEL POBRE
SUBE HASTA DIOS

(cfr. SI 21,5)



■ A LAS PUERTAS DEL JUBILEO

Jornada Mundial de los Pobres

El Papa Francisco ha elegido para la VIII Jornada Mundial de los Pobres un lema especialmente significativo en este año dedicado a la oración, estando ya a la puerta del Jubileo Ordinario del 2025: «La oración del pobre sube hasta Dios» (cfr. Si 21,5). El Papa afirma: «Si la oración no se traduce en un actuar concreto es vana, de hecho, la fe sin las obras ‘está muerta’ (St 2,26). Sin embargo, la caridad sin oración corre el riesgo de convertirse en filantropía que pronto se agota. Sin la oración diaria vivida con fidelidad, nuestra actividad se vacía, pierde el alma profunda, se reduce a un simple activismo».

Este es el gran desafío que recibimos del Santo Padre en su Mensaje para esta jornada. No bastan discursos teóricos o bonitas palabras delante de los pobres, es necesario lo concreto de gestos humanos en relación con personas reales. La invitación dirigida a cada uno es la de implicarse en la vida de los hermanos que están en situación de pobreza, a través de gestos simples y cotidianos.

De este modo, el Mensaje del obispo de Roma que «preside en la caridad» a todas las Iglesias, se nos ofrece casi como proemio al Jubileo que está por iniciar, edificándonos como Iglesia «experta en humanidad», como amaba decir san Pablo VI.

En el guión litúrgico que ha elaborado la Conferencia Episcopal Española con ocasión de esta jornada se explica que «si acudimos a la Palabra de Dios encontramos numerosos momentos en los que se muestra la especial predilección de Dios Padre por los pobres, lo cual es revelado nítidamente en la persona y acción de su Hijo encarnado». Jesucristo pasó haciendo el bien y, de un modo especial, «proclamando que el reino de Dios pertenece a los pobres, a los humildes, a quienes son despreciados, a quienes sufren en el cuerpo o en el espíritu; curando todo tipo de enfermedades y dolencias, incluso las más deshumanizadoras como la lepra afirmando que lo que se hace a estas personas se le hace a él, porque él está pre-sente en esas personas, Jesús aportó

la gran novedad del reconocimiento de la dignidad de toda persona y, también, y sobre todo, de aquellas personas que eran calificadas de ‘indignas’» (*Dignitas infinita*, 19).

Así pues, «esta jornada debe ser un momento de gracia esperanzadora para descubrir a Cristo en los pobres con los que Él se identifica. Ellos son –hoy y ahora– la «ventana abierta» por la que debe asomarse la Iglesia y sus miembros, pero también todo hombre y mujer de buen corazón».



■ DELEGACIÓN PARA EL CUIDADO DE LA CREACIÓN

¿Ecologista o simplemente humano?

Es posible que los temas medioambientales no nos resulten interesantes o incluso que nos produzcan rechazo. Si es así, no estamos bien informados, pues se trata de un tema de primera magnitud para todos. Vayamos por partes. ¿Qué es el ecologismo? El movimiento social que se interesa por el medioambiente, y se preocupa por conservarlo en buen estado. Y ¿qué es el medioambiente? El entorno que nos rodea, constituido tanto por lo natural o naturaleza (el aire, el agua, los seres vivos, etc.), como las cosas creadas por nosotros o cosas artificiales (como por ejemplo las viviendas) y sus interrelaciones.

Si a ello le unimos que los seres humanos no «vivimos del aire», sino que, bien al contrario, necesitamos aire para respirar, agua para beber, alimentos para comer, un clima más o menos estable..., elementos que, sin perjuicio de su tratamiento, manipulación, etc. nos proporciona la misma naturaleza.

«Alabado seas mi Señor por la hermana nuestra madre tierra, la cual nos sustenta, y gobierna y produce diversos frutos...» (Cántico de las Criaturas, san Francisco de Asís).

Y que no vivimos en el vacío, sino que somos parte de un entorno, que estamos incluidos en la naturaleza, somos parte de ella y estamos interpenetrados (*Laudate Deum*, 25), tenemos que excluir la idea de que el ser humano sea un extraño, un factor externo, capaz de dañar el medioambiente sin dañarse a sí mismo (LD 26).

El interés por los temas medioambientales demuestra en el fondo, por tanto, un interés por el ser humano, por las personas, por nosotros mismos, y por los demás. Como señala el Papa Francisco en su exhortación apostólica *Laudate Deum*, el deterioro medioambiental es un problema social global que está íntimamente relacionado con la dignidad humana, porque nuestro cuidado mutuo y nuestro cuidado de la tierra están íntimamente unidos. De hecho, los atentados

contra la naturaleza tienen consecuencias sobre la vida de las personas (LD 3).

Por el contrario, no ya el desprecio por el medioambiente, sino incluso el desinterés por él, es muestra de la existencia, en parte de la sociedad al menos, de un egoísmo extremo y antihumano, un signo, otro más, de que las demás criaturas y personas de este mundo han dejado de ser compañeros de camino para convertirse en víctimas (LD 15); de que todo lo que existe, incluidos los demás, deja de ser un don que se agradece, se valora y se cuida, para convertirse en un esclavo, en víctima de cualquier capricho de la mente humana (LD 22).

Terminemos de una vez, por tanto, con las ideas que presentan el tema medioambiental como algo sólo «verde», romántico, ridiculizado por intereses... Aceptemos finalmente, por el contrario, que el medioambiente es un asunto humano y social de primer orden, en un variado arco de sentidos (LD 58).



HIZO UNA VIDEOLLAMADA A UN SEMINARISTA ENFERMO, EN TOLEDO

El Papa Francisco pidió a los seminaristas que cultiven la cercanía al Pueblo de Dios

El Santo Padre recibió a los seminaristas de la Provincia Eclesiástica de Toledo en la mañana del pasado 7 de noviembre y les invitó a que, «sin apartar los ojos de quien nos guía, aprendamos a caminar juntos, en la esperanza del encuentro que ya aquí gustamos de modo sacramental»

Los ciento veinte seminaristas de las cinco diócesis que integran la provincia eclesiástica de Toledo, acompañados de sus obispos y de los sacerdotes que conforman los equipos de formadores en los seminarios, fueron recibidos en audiencia por el Papa Francisco, en la mañana del pasado 7 de noviembre.

Los seminaristas estuvieron acompañados por el arzobispo de Toledo, don Francisco Cerro Chaves, su obispo auxiliar, don Francisco César García Magán, y los obispos de Cuenca, don José María Yanguas; Ciudad Real, don Gerardo Melgar; así como el administrador diocesano de Albacete, don Julián Ros, y el vicario general de Sigüenza-Guadalajara, don Agustín Bujeda.

Ante todos ellos, el Papa pronunció unas palabras para recordarles «que los presbíteros tienen que ser cercanos, tienen que fomentar la cercanía». Después les habló de la importancia de la proximidad con Dios, «de tal manera que haya esta capacidad de encontrar al Señor, estar cercano con Él», con los obispos y entre los presbíteros.

Para el Sucesor de Pedro, un presbítero que no está cercano a su obispo es «rengo, le falta algo» y a continuación, el Obispo de Roma les solicitó «no olvidar» las «cuatro cercanías».

Francisco evocó la inminente fiesta del «Reservado», una antigua tradición que rememora la primera vez en la que el Santísimo Sacramento fue reservado en el sagrario de la capilla. La celebración tiene

tres momentos: la celebración de la Eucaristía, la exposición del Santísimo durante todo el día y la procesión. Aludiendo a las distintas etapas, el Papa manifestó que Jesús «nos convoca como Iglesia para hacerse presente en el sacerdocio y en el pueblo, en el sacramento y en la Palabra». «Ojalá que tenerlo en la tierra absorba las vidas de ustedes y los corazones», les deseó el Pontífice.

El Papa insistió también en la relevancia de permanecer a solas con el Señor, para oír la voz en el silencio, en la escucha de su Palabra, en el testimonio de fe de quienes rezan a nuestro lado. «Sólo el encuentro persona a persona, un encuentro enamorado, con Jesús —les dijo— puede iluminar, sustentar y sostener el transcurso de nuestra jornada terrena. Ojalá que ese encuentro sea realmente revulsivo eficaz que transforme nuestra existencia.»

Una jornada memorable

Después, el Santo Padre dialogó a puerta cerrada con los seminaristas y con los equipos de formadores. Al finalizar la audiencia, el Sr. Arzobispo dijo que el encuentro había sido «una experiencia gozosísima en la que ha habido momentos impresionantes y de gran emoción», destacando que «algunos seminaristas de cada una de las diócesis han podido hacer algunas preguntas al Papa».

Don Francisco dijo que «ha sido una jornada memorable», resaltando «el acercamiento inmenso a la figura colosal

del Papa Francisco y los ciento veinte seminaristas que han participado han disfrutado de este encuentro».

Por su parte, el rector del Seminario de Toledo, don Álvaro García Paniagua, explicó que durante el encuentro hubo dos momentos muy significativos:



En la foto de arriba, los obispos y los seminaristas reciben al Papa con un aplauso. Debajo, un seminarista le dirige una pregunta en el diálogo que mantuvieron tras su alocución.



Seminaristas de las cinco diócesis, en la basílica de Santa María la Mayor.



«uno cuando el seminarista que personifica al beato Carlo Acutis en el musical ‘Original, el paso Carlo’ ha interpretado una canción vocacional, acompañado por todos los seminaristas, y otro cuando el Papa ha mantenido una videollamada con Yago, un joven seminarista de Toledo que se está recuperando de una enfermedad y no ha podido asistir al encuentro».

Con ocasión de esta peregrinación de los seminaristas de la provincia eclesiástica de Toledo, el Sr. Arzobispo presidió la santa misa en la basílica de Santa María la Mayor, el 6 de noviembre. Al día siguiente, el obispo de Cuenca, don José María Yanguas, presidió la eucaristía en la capilla de la Inmaculada de la basílica de San Pedro y, el día 8, don Francisco César García Magán, la presidió en la iglesia del Gesù, la primera iglesia jesuita de Roma, en la que se encuentran los sepulcros de san Ignacio y de san Francisco Javier.

DISCURSO DEL PAPA FRANCISCO

A LOS SEMINARISTAS DE LA PROVINCIA ECLESIASTICA DE TOLEDO

Buen día. ¡Qué mudos que están!
Queridos obispos,
queridos formadores y personal del Seminario,
queridos seminaristas:

Me alegra encontrar un nuevo grupo de seminaristas que, como hermandades y cofradías en los pueblos de España, van acudiendo en procesión hasta esta Iglesia madre, a hacer estación de penitencia. ¿Penitencia o turismo?

Me ha venido a la mente esta analogía, primero porque siempre es bueno mirar al santo Pueblo fiel de Dios en su espiritualidad, la espiritualidad sencilla. Ustedes saben que los presbíteros tienen que ser cercanos, tienen que fomentar la cercanía: primero, la cercanía con Dios, de tal manera que haya esta capacidad de encontrar al Señor, estar cercano con el Señor. Segundo, cercanía con los obispos, y los obispos cercanía con los presbíteros. Un presbítero que no es-

té cercano a su obispo es rengo, le falta algo. Tercero, cercanía entre ustedes los presbíteros, que empieza ya desde el seminario y cuarto, la cercanía con el santo Pueblo fiel de Dios. Estas cuatro cercanías no se las olviden.

Y sé que en estas fechas se prepara la procesión del «Reservado». Una antigua tradición que rememora la primera vez en la que el Santísimo Sacramento fue reservado en el Sagrario de su capilla. Fíjense cómo hacen la genuflexión cuando van allí. Fíjense.

Esta interesante conmemoración tiene tres momentos: la celebración de la Eucaristía, la exposición del Santísimo durante todo el día y, finalmente, la procesión. Estas etapas nos pueden servir para recordar los elementos fundamentales del sacerdocio al que ustedes se están preparando. En primer lugar, la celebración eucarística. Jesús que viene a nuestras vidas para darnos la prueba del amor más grande. Jesús nos convoca, como Iglesia, para hacerse presente en el sa-

cerdocio y en el pueblo, en el sacramento y en la Palabra. Ojalá que tenerlo en la tierra absorba las vidas de ustedes y los corazones.

Después, el Señor queda todo el día expuesto en la custodia, es el tiempo de permanecer a solas con Él, para oír su voz en el silencio, en la escucha de la Palabra, en el testimonio de fe de quienes rezan a nuestro lado. Sólo el encuentro persona a persona, un encuentro enamorado, con Jesús puede iluminar, sustentar y sostener el trascurso de nuestra jornada terrena. Ojalá que ese encuentro sea realmente revulsivo eficaz que transforme nuestra existencia.

Finalmente, llevan al Señor en procesión, porque lo recibimos para llevarlo, nuestro ministerio es un acompañar a Cristo hacia su pueblo, y al pueblo hacia Cristo. Ojalá que, sin apartar los ojos de quien nos guía, aprendamos a caminar juntos, en la esperanza del encuentro que ya aquí gustamos de modo sacramental. ■



AUDIENCIA AL COLEGIO «SAGRADOS CORAZONES», DE TALAVERA DE LA REINA

El Papa: «Que el servicio y el apostolado nazcan de Dios»

Antes de recibir a los seminaristas de la provincia eclesiástica de Toledo, el pasado 7 de noviembre, el Papa Francisco recibió ese mismo día a un grupo de monjas agustinas y de alumnos del Colegio «Sagrados Corazones», de Talavera de la Reina, que peregrinaban a Roma con ocasión del 450 aniversario del monasterio

En la mañana del pasado 7 de noviembre, en la Sala Clementina del Palacio Apostólico, el Papa Francisco recibió a un grupo de religiosas agustinas del monasterio de San Ildefonso, de Talavera de la Reina, y de alumnos del Colegio Sagrados Corazones. «Me alegra encontrarlos», les dijo el Pontífice, dirigiendo un cálido y breve saludo al grupo de peregrinos llegados a Roma con motivo de la celebración, el pasado año, del 450 aniversario de la comunidad monástica.

El Papa continuó su saludo compartiendo «también con ustedes» su agradecimiento «por la conmemoración del 450 aniversario de la fundación del convento de Agustinas de Talavera de la Reina que celebraron el año pasado y de la que este encuentro es el epílogo».

Después el Santo Padre recordó que «desde su fundación

dicho monasterio ha unido la vida contemplativa al servicio de la educación cristiana, y probablemente muchos de ustedes han entrado en contacto con estas religiosas desde el colegio. En este año dedicado a la oración, me parece un ejemplo significativo de cómo nuestro servicio y nuestro apostolado,

lejos de impedirnos el encuentro con el Señor, deben nacer de él».

El arte de la oración

«En este sentido —continuó el Papa— quiero que lleven a las Madres Agustinas mi bendición, y el ruego de que no



Apostolado de la educación

El convento de las religiosas de Talavera de la Reina fue fundado el 9 de mayo de 1573 por San Alonso de Orozco, fraile de la Orden de San Agustín. Allí, su hermana Francisca, piadosa mujer dedicada a las obras de caridad, que había enviudado, quiso llevar una vida de entrega total a Dios en el recogimiento y la oración. Desde los primeros años de la fundación se admitieron en la clausura a jóvenes que educaban, algunas abrazaban la vida religiosa y otras se preparaban para el matrimonio.

La comunidad monástica desarrolló el apostolado de la educación, manteniendo al mismo tiempo una intensa vida contemplativa. Hoy, a través de la labor educativa en el Colegio y pastoral en los Grupos Amigos de Agustín (niños), Cor Unum (adolescentes y jóvenes), Santa Mónica (familias) y Comunidades de Madres cristianas Santa Mónica (madres de familia), las religiosas intentan acompañar a quienes las rodean a que busquen la Verdad en su interior, a que caminen en una auténtica fraternidad evangélica y a que hagan de su vida un servicio que construya la civilización del Amor allí donde se encuentren.

sólo recen por mí, como pido siempre a todos, sino que sean siempre ejemplo de vida interior, maestras en el arte de la oración, para que, desde el colegio, entre todos los conocimientos que puedan transmitir a los niños, destaque la capacidad de hablar con Dios, de escucharlo, de sentirle presente en todos los momentos de la vida y de aceptar con docilidad sus inspiraciones».

LAS CÁRITAS DE CASTILLA-LA MANCHA SE VUELCAN EN DAR RESPUESTA A LA EMERGENCIA

Cáritas Diocesana recibe más de 300.000 euros para los afectados de la DANA

La entidad recuerda que en estos momentos las aportaciones económicas son lo más eficiente

Hasta el pasado domingo Cáritas Diocesana ha recibido más de 300.000 euros en donativos para los afectados por la DANA en las provincias de Albacete, Cuenca y Valencia. Esta cantidad que va en aumento diariamente se ha conseguido con los ingresos en el número de cuenta bancaria ES42 0182 6330 2900 1003 1988 y el Bizum 07996 que Cáritas abrió desde que hace una semana se produjera la emergencia.

Esta cantidad se ha logrado gracias a donativos particulares, empresas, instituciones y las colectas de las parroquias de la archidiócesis que están realizando en estos últimos días.

Cáritas Diocesana recuerda que en estos momentos las aportaciones económicas son lo más eficiente para dar una respuesta adecuada, tanto inmediata, como a medio o largo plazo, para las familias que van a seguir necesitando apoyo ayuda una vez que la situación de emergencia más grave finalice.

Cáritas Castilla-La Mancha

Por su parte, Cáritas de Castilla-La Mancha sigue coordinando las cinco Cáritas Diocesanas de la región, tanto para saber las necesidades de primera mano que sufrían las localidades de Letur (Albacete) y de Mira (Cuenca), como de promover la campaña de emergencia de recogida de donativos para paliar en la medida de lo posible las necesidades de las personas afectadas.

La Cáritas Diocesanas de Albacete y Cuenca han acompañado desde el primer momento a las Cáritas de Letur y Mira, junto a las parroquias y autoridades locales, para ayudar y atender en las necesidades



Voluntarios cargan una furgoneta de Cáritas Diocesana de Cuenca para repartir alimentos a los afectados.

más básicas a todos los damnificados.

Una de las prioridades en estas Cáritas afectadas ha sido localizar a las personas en situación de vulnerabilidad para ayudarlas en lo que sea necesario, aunque el apoyo no se centra solo en aquellos que ya lo necesitaban antes de la Dana y ahora están en una situación más compleja, sino también en

aquellas personas y familias que han solicitado ayuda puntual. Al frente de las Cáritas parroquiales están sus párrocos que están en permanente contacto con las personas estableciendo las prioridades e identificando las necesidades que ellos consideran más urgentes.

Ante la situación en Letur y en Mira es necesaria la coordinación de todos los agentes

implicados para que todas las ayudas puedan llegar a las personas que las necesitan de la forma más efectiva posible, por eso Cáritas se ha puesto a disposición de las entidades locales.

En Mira, pequeño municipio de 900 habitantes, 90 familias han quedado sin casas. En Letur el equipo de personas voluntarias de Cáritas se ha encargado de realizar comidas para el contingente desplegado en la zona, así como para las personas de la localidad que lo precisan, siempre en coordinación con los Servicios Sociales de esta localidad.

Cuentan también con el apoyo técnico de una trabajadora social de Cáritas Diocesana de Albacete y de la Fundación El Sembrador que a lo largo de estos días ha estado atendiendo a algunas familias, apoyándoles en la cobertura de sus necesidades más básicas y prestándoles apoyo emocional.

Campaña regional

Las cinco Cáritas Diocesanas de nuestra región, abrieron desde el primer momento una campaña de emergencia para la recogida de donativos con el fin de poder ayudar en el corto, medio y largo plazo a las personas que han sido sacudidas por esta tragedia.

Las Cáritas Diocesanas de Castilla-La Mancha agran-

decen de corazón las muestras de cariño y solidaridad de personas particulares, empresas y asociaciones que desde el primer momento no han dudado en colaborar y muy especialmente a los equipos parroquiales de Letur y Mira que, junto a sus párrocos, tratan de poner una nota de esperanza entre tanta devastación.

EL PRÓXIMO AÑO SE CELEBRARÁ EN TOLEDO

42ª Jornada diocesana del Apostolado de la Oración, en Ocaña

Participaron fieles de más de 40 parroquias

La villa de Ocaña acogió el pasado 26 de octubre la 42ª Jornada Diocesana del Apostolado de la Oración. La iglesia y el grandioso claustro de los padres dominicos, sede de la cofradía del Sagrado Corazón, se abrían desde las primeras horas de la mañana para recibir a los que allí concurrían de todos los lugares de la archidiócesis.

Mas de 40 parroquias se hicieron presentes. No faltaron los movimientos apostólicos Getsemaní, los niños del MEJ, las Adoradoras Presenciales del Santísimo Sacramento y miembros de la Unión Eucarística Reparadora. Fue gozosamente notable la participación de los seminaristas acompañados de varios formadores, así como de un grupo del Seminario Menor, que sirvieron al altar en los actos litúrgicos.

Comenzó la Jornada haciendo todos juntos el ofrecimiento de obras, para escuchar inmediatamente la meditación dirigida por don Miguel Garrigós Domínguez, vicario episcopal de evangelización, sobre la reciente encíclica «Dilexit nos» del Papa Francisco.

A continuación, expuesto el Santísimo Sacramento, hubo tiempo para la oración personal, durante el cual más de treinta sacerdotes, distribuidos por el claustro, estuvieron confesando a los fieles que acudían en gran número. A la una del mediodía comenzaba la santa misa presidida por el arzobispo emérito, don Braulio Rodríguez Plaza, quien destacó en su homilía la confianza de sabernos amados de Dios, no obstante nuestros pecados y los problemas del mundo actual.



La santa misa fue presidida por don Braulio Rodríguez Plaza.

En la tarde tuvo lugar el rezo del santo rosario meditado, que dirigió don Enrique Rodríguez Ramos, rector del santuario de los Sagrados Corazones, quien predicó sobre el lema de la Jornada: «Al menos ámame tú».

La procesión eucarística fue el colofón de la jornada. El Santísimo fue solemnemente llevado desde el convento de los dominicos hasta la iglesia de San

Juan por las calles bellamente adornadas de Ocaña.

Mas de seiscientos fieles, precedidos de los estandartes, acompañaron a Cristo con cantos de adoración y alabanza. La bendición con el Santísimo y el canto de la Salve pusieron fin a este gran día. Se anunció que la próxima jornada, dentro del año santo, se celebrará en Toledo.

PRESIDIDA POR DON FRANCISCO

Vigilia del DOMUND en Las Ventas de Retamosa

El viernes 18 de octubre, la parroquia San Pedro ad Víncula de Las Ventas de Retamosa, acogió la vigilia del DOMUND, que estuvo presidida por el Sr. Arzobispo, don Francisco Cerro Chaves, acompañado por el delegado de misiones don José Carlos Arellano.

Ante el Santísimo Sacramento los fieles de la parroquia y voluntarios de la delegación de misiones pidieron al Señor por cada uno de nuestros misioneros y el administrador parroquial, don Miguel Ángel Dionisio, compartió su experiencia misionera de verano en la diócesis de Tánger y en años ante-

riores con los misioneros diocesanos en la parroquia Cristo de Pachacamilla en Lurín (Lima Sur).

Tras la vigilia el Sr. Arzobispo presidió la eucaristía, en el día de san Lucas y fecha de su cumpleaños. En su homilía animó a los presentes a «dar muchas gracias a Dios por todo lo que tenemos, lo que somos, por lo que vivimos y sobre todo que potenciemos mucho el amor a las misiones y los misioneros».

Don Francisco fue recordando algunas de sus experiencias vividas en sus muchos viajes visitando a nuestros misioneros en Perú, Cuba y anun-



ció un nuevo viaje misionero a Puerto Rico. Por último animó a todos los presentes en la eucaristía a ser misioneros, con la oración y el donativo para seguir anunciando que «Jesús está vivo, resucitado y es lo

mejor de nuestra vida». Al finalizar la eucaristía, los fieles de la parroquia felicitaron al Sr. Arzobispo por su cumpleaños y ofrecieron un compartir a todos los asistentes a la celebración misionera.

TALAVERA DE LA REINA

Hace 35 años la ermita de la Virgen del Prado fue declarada basílica

A petición del cardenal don Marcelo González Martín

La basílica de Nuestra Señora del Prado de Talavera de la Reina acaba de celebrar sus 35 años como basílica menor, después de la distinción concedida el 14 de febrero de 1989 por san Juan Pablo II. Con ocasión de este aniversario, el pasado 5 de noviembre se celebró una mesa redonda en la que intervinieron el rector de la basílica, don Felipe García, el historiador talaverano don Ángel Ballesteros y los sacerdotes don Rubén Carrasco y don Jorge López Teulón.

En el año 1989 Juan Pablo II concedió que la entonces ermita de la Virgen del Prado entrara a formar parte del grupo de basílicas menores esparcidas por el mundo entero, tras la solicitud que le presentó don Marcelo González Martín, en la que exponía los motivos para ello así como la veneración, «no solamente por parte de los fieles de la ciudad, sino también de los de los pueblos de su amplia comarca».

En su petición don Marcelo nombraba al entonces rector Manuel Sainz-Pardo Moreno, quien se hacía «eco del sentir popular» y solicitaba que «por

mi parte, me uno enteramente a tal solicitud, compartiendo la voluntad de este pueblo ferviente y devoto de la Virgen María».

Asimismo, recordaba que en la archidiócesis de Toledo tan sólo había otro templo con esta catalogación, el santuario de la Virgen de Guadalupe, en la provincia de Cáceres. Don Marcelo cerraba su escrito a Juan Pablo II, fechado a 21 de noviembre de 1986, suplicándole «fervientemente» el nuevo título para el hogar de la Virgen del Prado y adjuntándole las características del templo que querían honrarse con tal distinción.

Tres años después, en 1989, llegó la respuesta del Santo Padre con la noticia. El escrito, en latín, hablaba de las disposiciones especiales de los talaveranos hacia la Virgen por lo que, dijo, «hemos determinado acceder con presteza a las peticiones de nuestro venerable hermano Marcelo González Martín, Cardenal de la Santa Iglesia Romana, Arzobispo de Toledo, que en su nombre y en el de sus fieles habían solicitado vivamente



Don Marcelo, acompañado de don Manuel Sáinz-Pardo y del entonces arcipreste de Talavera, don Nicolás Fernández-Marcote. Arriba, un momento de la mesa redonda.

que el templo de la Madre de Cristo, Nuestra Señora la Virgen del Prado, fuese contado entre el número de Basílicas Menores», a lo que añadió, «en función de nuestra autoridad apostólica, elevamos a la dignidad y al estado de Basílica Me-

nor, concediéndole igualmente los derechos y privilegios que pertenecen a esta clase de edificios». La que en tiempos de Felipe II fue reina de las ermitas, desde 1989 es el nuevo hogar para una reina, la Reina de Talavera.

DIPEMORA
Distribuidor de Petróleos y Combustibles

SERVICIO A DOMICILIO

www.dipemora.com

Teléfono: 925 30 02 25 Móvil: 635 21 68 61

ESTACIONES DE SERVICIO
HNOS. FERNANDEZ GARCIA, S.A.

Gasolinera en C/ Manzaneque, 92
Mora (Toledo)
925300225

Gasolinera en C/ Toledo, 85
Mora (Toledo)
925300789

Gasolinera en Ctra. Toledo km 24
Mascaraque (Toledo)
925316116

www.hnosfernandezgarcia.es

NUESTROS MÁRTIRES

Victoriano Ruano Moraleda

JORGE LÓPEZ TEULÓN

Llegamos al final del relato de la vida y martirio de los 296 clérigos que alcanzaron la palma del martirio en la Archidiócesis de Toledo en los años 1936-1939. Terminamos mencionando a los sacerdotes Antonio López de las Hazas y Casimiro Contreras Roper, cuyos nombres figuran en los listados de mártires que conservamos en la documentación de don Juan Francisco Rivera, y de los cuales seguimos recabando información para poder determinar cómo y cuándo sufrieron el martirio.

El último nombre que traemos es el don **Victoriano Ruano Moraleda**, que murió de muerte natural en la noche de la matanza de la puerta del Cambrón de Toledo, del 23 al 24 de agosto de 1936. De ahí la confusión sobre su posible muerte martirial.

Hijo de Benito Ruano y Eladia Moraleda nació en Orgaz el 23 de marzo de 1890. El padre era de Toledo y la madre de la villa de Orgaz. En la ciudad imperial vivían todos. Tras realizar sus estudios en el Seminario Conciliar, recibió el subdiaconado en los primeros días de marzo de 1912; un año después, fue ordenado sacerdote. En 1914 fue nombrado ecónomo de Hontanar y coadjutor de Navahermosa; al año siguiente, fue nombrado ecónomo de Villaminaya.

El 14 de febrero de 1924 leemos en las páginas de «El Castellano» que «de conformidad con la Real orden del 29 de enero próximo pasado, se concede derecho a ocupar plaza en propiedad en el Cuerpo Eclesiástico del Ejér-

cito, cuando por turno les corresponda, a los quince opositores aprobados que figuran a continuación». Entre ellos figura el nombre de nuestro protagonista.

Tras sus primeros destinos, el 3 de marzo de 1926 «El Castellano» informa que «ha sido nombrado capellán segundo del Ejército y destinado al regimiento Infantería de Galicia [en Jaca (Huesca)], don Victoriano Ruano Moraleda». Luego, el 26 de agosto de 1926, el «Diario Oficial del Ministerio de Guerra» recoge en el apartado de destinos, referidos a los capellanes segundos, que «don Victoriano Ruano Moraleda [ha sido trasladado] al batallón Cazadores África, 11 [en el norte de África]».

Regreso a Toledo

En 1931, el gobierno de la República restringió primero el Servicio Religioso Castrense y, definitivamente, lo suprimió por Ley de 30 de junio de 1932. Don Victoriano regresó como otros capellanes castrenses a la diócesis y ejerció el ministerio en la ciudad de Toledo, donde vivía su madre. Conservamos varias noticias de su ministerio.

Finalmente, durante los días de la persecución religiosa en la ciudad de Toledo, murió de muerte natural según consta en el libro-registro del cementerio de Nuestra Señora del Sagrario, que se conserva en el Ayuntamiento de Toledo. Con número de orden 668, a los 46 años de edad, consta como fecha de defunción el 24 de agosto de 1936. Tenían el domicilio en la calle Alfileritos.



Misa en memoria del siervo de Dios Antonio Rivera

El próximo miércoles, 20 de noviembre, convocada por Acción Católica general de Toledo, el obispo de Córdoba, don Demetrio Fernández González, presidirá una eucaristía en memoria del siervo de Dios Antonio Rivera Ramírez. Dará comienzo a las ocho de la tarde y se celebrará en la parroquia de San Julián, de Toledo.

El proceso diocesano para la causa de canonización del siervo de Dios Antonio Rivera Ramírez fue clausurado el día 27 de febrero del año 2016, fecha en que se celebraba el centenario de su nacimiento, por el entonces arzobispo de Toledo, don Braulio Rodríguez Plaza.

Podríamos haberte traído los gigantes y cabezudos de las fiestas,

pero de nuestros pueblos preferimos traerte una banca humana y cercana



DESCUBRE LA HISTORIA COMPLETA



GIGANTES EN VALORES